

MARTÍNEZ GARCÍA, IGNACIO

Universidad Complutense de Madrid

La polémica de los naturales antes de la controversia de Valladolid. De Fray Antonio de Montesino al Padre Las Casas (1492-1542)

El 12 de octubre de 1492 Cristóbal Colón descubre para la Corona de Castilla un nuevo continente enteramente desconocido para los europeos. En ese preciso instante da comienzo una problemática que durará tres siglos, la esclavitud como medio para cubrir la demanda de trabajo que precisan los nuevos terrenos anexionados al reino. Desde ese mismo momento se levantan voces en contra de los abusos de los encomenderos y en defensa de los indios. Voces como las del dominico Antonio de Montesino, Vasco de Quiroga, Francisco de Vitoria o Gregorio López, todos ellos precursores de los argumentos del Padre Las Casas en la Controversia de Valladolid de 1550 y todos ellos influyentes en la redacción de las Leyes de Burgos de 1512 y posteriormente con Las Leyes Nuevas de 1542, ambos, intentos de la Corona Castellana de poner fin a los problemas derivados de la situación de los indios que si bien quedan reducidos a declaraciones de intenciones ante la imposibilidad de hacerlas cumplir en los vastos territorios incorporados a España incorporan preceptos defendidos por los mencionados defensores de los indios. Dentro de la Línea de Historia y ciencias políticas se plantea un estudio de los planteamientos de los autores arriba mencionados y sus aportaciones a los códigos legales promulgados a respecto de esta problemática a través del estudio de sus propias obras y de bibliografía complementaria de grandes expertos en la materia.

Ignacio Martínez García, graduado en Ciencia Política por la UCM, máster en Gobernanza y Derechos Humanos por la UAM y máster en Teoría Política por la UCM, ayudante de investigación, en prácticas, durante nueve meses en el Real Instituto Elcano. Actualmente doctorando en el programa de Historia de las Ideas de la UCM bajo la dirección de los profesores Javier Moreno Luzón y María Luisa Sánchez-Mejía, con una tesis en torno a la teoría abolicionista de la esclavitud en España y paralelamente cursando el microgrado de Historia de España de la UNED. Participante como ponente en el Congreso Internacional «El tiempo de la libertad. Comuneros V Centenario» organizado por la Junta de Castilla y León, resultado del cual es el libro *El tiempo de la libertad. Historia, Política y Memoria de las Comunidades en su V Centenario* (ISBN: 978-84-309-8434-3), su TFM del mencionado máster en Derechos Humanos de la UAM será publicado en dos artículos en los números 109 y 110 de la revista Cuadernos Republicanos.